



GUIA N°2 FORMATIVA HISTORIA Y GEOGRAFÍA.

Guía N°2/UNIDAD NIVELACION.

CURSO 8º Básico

Prof.: Valentina Arenas W.

Nombre: _____ Curso: _____

Objetivo: Identificar mediante fuentes los fenómenos que se desarrollaron al interior de los centros urbanos medievales.

DESARROLLO URBANO

Entre los siglos XI y XIII, **antiguos centros urbanos**, como **París o Roma**, **cobraron nueva vitalidad**. A su vez, **nacieron nuevas ciudades**, ubicadas a partir de emplazamientos de castillos y monasterios, o en el cruce de caminos, pero especialmente en lugares relacionados con la **actividad comercial** y la **producción artesanal**, como : **Venecia y Génova** (**ciudades portuarias**) , **Barcelona, Brujas, Amberes, Milán o Florencia**.



Calle de Génova.

Como consecuencia del aumento demográfico, del desarrollo económico y de la necesidad de los mercaderes de establecerse en un lugar fijo, las ciudades recobraron su importancia. Entonces, **las viejas ciudades romanas o antiguos burgos** volvieron a poblarse y a su lado, aparecieron **nuevos burgos**: de la fusión entre los antiguos y los nuevos burgos nació la **ciudad medieval**. A los pobladores de las ciudades medievales, se los llamó **burgueses**. Término que más adelante se asoció solo a los grupos **urbanos más ricos**. Su rol como **comerciantes y trabajadores altamente calificados**, llevó a que fuesen ganando cada vez más **autonomía y privilegios**, como la conformación de gobiernos propios a través de **municipios o ayuntamientos**.

Venecia



Venecia en la actualidad.



La ciudad; un lugar atractivo.

Con el renacimiento comercial, las ciudades se convirtieron en centro de atracción de muchas personas de diferente condición social y económica. Las ciudades medievales **atrajeron a una enorme cantidad de mercaderes** que se establecieron en ellas y que con el tiempo, llegaron a dominarlas. La mayoría estaba situada cerca de un río, del mar o de un camino importante. Este hecho las convirtió en centros comerciales.

Las ciudades también se convirtieron en centros de atracción para los campesinos que buscaban mejores oportunidades. Algunos **siervos** llegaron a ellas huyendo de los señores feudales. **Los campesinos libres** lo hicieron atraídos por la creciente actividad artesanal y comercial. Con ello, estos campesinos se convirtieron en artesanos. Ellos pasaron a ser la mano de obra de la industria destinada, por un lado, a satisfacer las necesidades de una población urbana cada vez mayor, y por otro, a generar artículos que pudieran ser comercializados fuera.

Por último, en algunos casos como, por ejemplo, en muchas ciudades del sur de Francia y en la mayoría de las ciudades italianas, **los señores feudales** abandonaron sus castillos para residir en las ciudades, dedicándose, también, al comercio. Entonces, **las ciudades se volvieron centros de consumo, de producción artesanal y, a la vez, de redistribución.**

La vida en la ciudad:

Las ciudades medievales fueron muy activas. Al contrario de lo que sucedía en el campo, **la división de tareas** caracterizó la vida económica urbana y la vida cultural recobró importancia.

A pesar de que cada ciudad medieval tenía rasgos propios, la mayoría compartía ciertas características.

Eran **recintos amurallados**, lo que aseguraba su paz. Como los antiguos burgos también tenían murallas, fue muy frecuente que las ciudades tuviesen dos murallas: la antigua y la nueva. Sus puertas se cerraban en la noche y se abrían de nuevo en la mañana. En su interior, **las casas casi siempre tenían tres pisos**: el primero, construido de piedra, servía de taller y de tienda; el segundo y el tercero, en cambio, se usaban como vivienda y eran de madera.



Construcción de una ciudad medieval.

El uso de este material en las viviendas ocasionaba frecuentes incendios en las ciudades. Entre los edificios urbanos destacaban **las iglesias, el palacio episcopal, y más tarde, el palacio comunal**, que fue la sede administrativa de la ciudad. En el centro de la ciudad o cerca de una de sus puertas de acceso solía encontrarse la **plaza del mercado**, donde se desarrollaba la actividad comercial. Las calles eran estrechas y por

ello, oscuras. No había sistemas de alcantarillado por lo que las ciudades solían tener malos olores. La gente se abastecía de agua en pozos y canales. Con el paso del tiempo, las ciudades perdieron sus murallas, los barrios se especializaron por el oficio de sus habitantes y comenzaron a crecer desordenadamente.

Las diferencias sociales:



Al principio, había igualdad en la ciudad: la sociedad urbana contrastaba con la jerarquización feudal. Con el tiempo **se acentuaron las diferencias entre ricos y pobres** y nació el concepto de ciudadanía: para ser **ciudadano y obtener las ventajas urbanas, había que tener recursos para pagar un impuesto especial a la comuna y poseer una casa en la ciudad.**

Los ciudadanos eran los más prósperos: los que se dedicaron a la industria textil, la más importante en la Edad Media, y los mercaderes de paños y objetos de lujo. En el nivel más bajo estaban los trabajadores marginados que no accedían a la ciudadanía y se excluían de los gremios.

ACTIVIDAD: Identificar mediante fuentes los fenómenos que se desarrollaron al interior de los centros urbanos medievales, sigue los pasos.

PASO 1: ¿Qué debes realizar en esta actividad?

PASO 2: Identifica y contextualiza la fuente.

“Los mercaderes y artesanos, instalados en barrios o burgos comerciales que terminaron unidos a *las nuevas ciudades, fueron el embrión de las nuevas clases burguesas*. Ciudades como Génova, Pisa, Florencia, Brujas, Ámsterdam, Valencia o Burgos se irán convirtiendo desde fines del siglo XII en grandes centros de desarrollo económico, concentrando actividades mercantiles y manufactureras. Sus promotores irán alcanzando mayor reconocimiento social en el seno de los miembros superiores municipales”.

Hernando, José Luis (2017). *El crecimiento de las ciudades y el auge de la burguesía*.

Identificación de la fuente.

- Año de la fuente: _____ Siglo: _____ Tipo de fuente (primaria/secundaria) _____.
- ¿Cuál es la intención del autor?: _____.
- ¿Qué información aporta esta fuente? _____.

Análisis de la fuente.

- Identifica 4 palabras claves del texto con las cuales puedes relacionar que se refiere a la Edad Media : _____ - _____ - _____ - _____.
- ¿Qué quiere decir la frase; *“las nuevas ciudades, fueron el embrión de las nuevas clases burguesas”*? _____.

- ¿Por qué las ciudades como; Génova, Pisa, Florencia, Brujas, Ámsterdam, Valencia o Burgos se convertirían en grandes centros de desarrollo económico? _____.

PASO 3: reflexiona y concluye.

- ¿Por qué los últimos siglos medievales son considerados como siglos de influyentes transformaciones?
 1. _____.
 2. _____.
 3. _____.
- De las características de las ciudades de fines de la Edad Media :

¿Cuáles siguen presentes en la actualidad?	¿Cuáles no siguen presentes en la actualidad?
1. _____.	1. _____.
2. _____.	2. _____.